



Esteban invita a jóvenes a prepararse para formar parte de las empresas que llegan a Durango

Villegas Villarreal enfatizó la importancia de perseguir los sueños y la resiliencia ante los desafíos, señalando que con las inversiones extranjeras en marcha, los jóvenes estudiantes tendrán oportunidades de empleo bien remunerado al concluir sus estudios. **Pág. 2**



Altas temperaturas y sequía, combo devastador para la fauna silvestre: investigador

Muchas especies no están adaptadas para soportar el calor extremo y pueden sufrir deshidratación severa. Los animales pequeños, como roedores y aves, son particularmente vulnerables, ya que sus cuerpos pierden agua rápidamente. En casos extremos, el estrés térmico puede ser fatal. **Pág. 5**

Síguenos en nuestras redes sociales



WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

RadioFórmula 105.3FM DURANGO



Se aprueba en Cabildo Ley Seca durante el proceso electoral

En los 39 municipios de Durango se prohibirá la venta de bebidas por el proceso electoral que se desarrollará el próximo domingo 2 de junio y se levantará durante el primer minuto del lunes. **Pág. 04**



Esteban invita a jóvenes a prepararse para formar parte de las empresas que llegan a Durango



Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

En un emotivo evento con motivo del Día del Estudiante y en conmemoración del 50 aniversario del CBTIS 89, el gobernador Esteban Villegas Villarreal dirigió un mensaje inspirador a 23 presidentes y presidentas de diversas instituciones técnicas. En esta ocasión, les instó a prepararse para formar parte de las inversiones extranjeras que están llegando a Durango durante su gobierno.

Villegas Villarreal enfatizó la importancia de perseguir los sueños y la resiliencia ante los desafíos, señalando que con las inversiones extranjeras en marcha, los jóvenes estudiantes tendrán oportunidades de empleo bien remunerado al concluir sus estudios.

“La entidad duranguense va a ser la potencia económica en el norte de México y lo estamos logrando porque nos la creemos”, afirmó el mandatario.

El gobernador reafirmó el compromiso de su administración con el desarrollo



de los jóvenes, anunciando una contribución de 100 mil pesos para la construcción de un desayunador en el CBTIS 89, además de la donación de un camión para trasladar a los deportistas técnicos a sus competencias.

Tanto la directora del CBTIS 89, Laura Isela Becerra Martínez, como el presidente de la FETED, Elier Corrales Cassio, expresaron su gratitud al gobernador por su apoyo continuo hacia la juventud y el desarrollo de la entidad, destacando las oportunidades que estas iniciativas brindan a los estudiantes para acceder a

empleos de calidad en Durango.

El evento contó con la presencia de destacadas personalidades, incluyendo al secretario de Educación, Guillermo Adame Calderón y la directora del Instituto Duranguense de la Juventud, Grecia Hernández Carrasco, entre otros.

Esta iniciativa refleja el compromiso del gobierno estatal con el futuro de los jóvenes y el crecimiento económico de Durango, consolidando su posición como un destino atractivo para la inversión y el desarrollo profesional.

Feria Villista 2024, una de las más seguras y con los mejores espectáculos

Por Gonzalo Martínez
Durango, Dgo.

La Feria Villista 2024 promete ser una celebración inolvidable en Durango, según testimonios de ciudadanos que asistieron a la presentación del evento. Con el respaldo del gobernador Esteban, se ha organizado una fiesta que no solo ofrece diversión, sino también un ambiente seguro para todos los asistentes.

El entusiasmo de los duranguenses es evidente, quienes destacan la coordinación y el esfuerzo de las autoridades locales para garantizar la seguridad y el entretenimiento durante la feria, que se llevará a cabo del 19 de julio al 4 de agosto.

Fredy Castañeda, uno de los asistentes, expresó su satisfacción con la presentación y la cartelera de la feria, destacando la ausencia de inseguridad y la calidad de los artistas invitados. "La Feria de Durango



es súper especial y trae buenos artistas, además es muy tranquila, no hay nada de inseguridad, pueden venir con familias, con novias y está fre-gona", comentó.

Por su parte, Carlos Gutiérrez Santisteban invitó a todos a asistir, resaltando que la Feria Villista es una de las más seguras a nivel nacional, "yo he ido a la Expo Ganadera y tienen calidad de exportación, el ganado está muy bueno, felicidades, es buena fecha para que vengan y conozcan Durango", afirmó.

Julio Fernández agradeció

la iniciativa de realizar estos eventos y aseguró que la Feria promete ser excelente. Mientras que Manuel Ojeda, quien había visitado Durango hacía años, quedó sorprendido por la inversión realizada en el Paseo del Viejo Oeste y la calidad del espectáculo presentado.

Con una cartelera completa y la garantía de seguridad, la Feria Villista 2024 se perfila como uno de los eventos más destacados del año en Durango, atrayendo a locales y turistas en busca de diversión y entretenimiento de primer nivel.



Se aprueba en Cabildo Ley Seca durante el proceso electoral

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

Por mayoría de votos, la mañana de este jueves se aprobó en Cabildo la Ley Seca durante el proceso electoral y donde quedan suspendidas las ventas de bebidas alcohólicas desde las 00:00 horas del 1 de junio hasta las 11:59 del domingo 2 de junio.

La Ley Seca tiene la finalidad de garantizar que las elecciones se lleven a cabo de manera

respetuosa, además de que la ciudadanía mantenga el orden.

El presidente municipal, Toño Ochoa presentó esta iniciativa y detalló que la prohibición y venta de bebidas con contenido alcohólico en el periodo señalado, aplicará para los expendios, depósitos, minisúper, tiendas de conveniencia y restaurantes.

Se aprobó también que en los 39 municipio de Durango se prohibirá la venta de bebidas por el proceso electoral que se desarrollará el próximo do-



mingo 2 de junio y se levantará durante el primer minuto del lunes.

DIRECTORIO

Fundador

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Dirección General

KARMINA VARGAS CARRETE

Subdirección

Responsable Editorial

ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Subdirección de organización
y Marketing

REGINA SÁENZ VARGAS

Dirección Editorial

Gonzalo Martínez

Reporteros

Martha Leticia Casas Serrano

Ángel Castillo Martínez

Geraldo Rosales

Johan "zero" Unzueta

Luis Juarez

Community Manager

Amaury Carrola

Diseñador Digital y Editorial

Dannai Hernández

Dirección Administrativa

Felipe Mendía González

Auxiliar Contable

Juana Inés Lerma Gurrola

Mensajería y Cobranza

Rolando Núñez

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redescontexto.dgo@gmail.com
contextodigital.dgo@gmail.com
redaccioncontexto.dgo@gmail.com

Suscríbese

618 542 5138

Año 31, número 11152

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

Contexto
DE DURANGO

Altas temperaturas y sequía, combo devastador para la fauna silvestre: investigador

Martha Casas
Durango, Dgo.

La combinación entre las olas de temperaturas extremas y la sequía son un combo devastador para la fauna silvestre, señaló el doctor Martín Pereda, investigador y docente de la Facultad de Medicina, Veterinaria y Zootecnia de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED).

Destacó que una parte de la comunidad científica está muy preocupada por los efectos que pueden traer las olas de calor cada vez más recurrentes y extremas, sobre la fauna silvestre, se considera que las especies más pequeñas son las que están más en riesgo de morir, como roedores y aves.

Las autoridades han advertido y los ciudadanos han sentido las olas de calor en esta temporada, una de las más extremas de los últimos tiempos, a ello, se le agrega una grave sequía que azota prácticamente a todo el país y Durango no es la excepción. Sin embargo, en este momento aún no se tiene detectada muerte masiva de animales por esta causa.

Olas de calor cada vez más extremas

“En los últimos años, las olas de calor y la sequía se han convertido en fenómenos cada vez más comunes y severos, poniendo en riesgo la supervivencia de numerosas especies de fauna silvestre. Los científicos advierten que estos cambios climáticos extremos están teniendo consecuencias devastadoras para los ecosistemas y la biodiversidad”, externó en entrevista.

¿Qué pasa con la fauna?

El investigador explicó que los organismos, humanos o de los seres vivos en general



están acostumbrados a estar en una temperatura como zona de confort, pero cuando esta incrementa, genera un estrés térmico y con ello suceden una serie de cambios fisiológicos, particularmente a la fauna Silvestre esto trae una depresión en el sistema inmunológico, haciéndolos vulnerables a enfermedades y también disminuyen las tasas de reproducción, lo que genera en consecuencia una disminu-

ción de las poblaciones.

Muchas especies no están adaptadas para soportar el calor extremo y pueden sufrir deshidratación severa. Los animales pequeños, como roedores y aves, son particularmente vulnerables, ya que sus cuerpos pierden agua rápidamente. En casos extremos, el estrés térmico puede ser fatal.

Modifican sus patrones de vida

Para evitar el calor, muchos animales modifican sus patrones de actividad, optando por moverse y alimentarse durante las horas más frescas del día, como temprano o al anochecer. Estos cambios pueden alterar significativamente sus hábitos alimenticios y reproductivos, afectando su capacidad para encontrar pareja y reproducirse.

La sequía, a menudo acompañada de altas temperaturas, reduce la disponibilidad de fuentes de agua. Esto obliga a los animales a desplazarse en busca de agua, aumentando la competencia y el riesgo de conflictos tanto entre especies como con los seres humanos.

La falta de agua también afecta la vegetación, lo que reduce la disponibilidad de alimentos para herbívoros y en consecuencia, para los carnívoros que dependen de ellos.

Otros datos que sorprenden

El calor extremo puede afectar los ciclos reproductivos de muchas especies. Por ejemplo, en algunas especies de reptiles, la temperatura determina el sexo de las crías, lo que puede resultar en desequilibrios en las proporciones de machos y hembras. Estos desequilibrios pueden tener efectos a largo plazo en las poblaciones de estas especies.

En busca de condiciones más favorables, muchas especies se ven obligadas a desplazarse a



nuevas áreas, lo que puede resultar en migraciones masivas.

Estos movimientos pueden alterar los ecosistemas tanto en las zonas de origen como en las nuevas áreas a las que se desplazan, generando desequilibrios ecológicos.

Riesgos de enfermedades

Pereda agregó que el estrés térmico y la deshidratación debilitan el sistema inmunológico de los animales, haciéndolos más susceptibles a enfermedades.

Además, las altas temperaturas pueden favorecer la proliferación de vectores de enfermedades, como mosquitos y garrapatas, que pueden transmitir enfermedades tanto a los animales como a los humanos.

Los cambios en la distribución y el comportamiento de las especies alteran las interacciones ecológicas, afectando la estructura y función de los ecosistemas. Estos desequilibrios pueden tener efectos en cas-





cada, impactando a múltiples especies y en última instancia, afectando la biodiversidad y la estabilidad de los ecosistemas.

Una urgencia

La comunidad científica urge a tomar medidas inmediatas para mitigar los efectos del cambio climático. La conservación de hábitats naturales, la creación de corredores ecológicos y la implementación de estrategias de gestión del agua son esenciales para ayudar a la fauna silvestre a adaptarse a estas condiciones extremas.

“El futuro de nuestra biodiversidad depende de nuestras

acciones hoy. Proteger a la fauna silvestre no solo es crucial para los ecosistemas, sino también para el bienestar humano, ya que dependemos de la naturaleza para nuestra supervivencia”, puso en relieve el entrevistado.

¿Cómo podemos ayudar los humanos?

Indicó que el problema es muy complejo y hay muchas cosas que hacer, sin duda, algunas acciones en las que urge trabajar y que son sencillas, es la plantación de árboles, recolectar el agua de lluvia sobre todo en aquellas zonas donde hay



fauna silvestre para que ellas puedan echar mano de esa agua para su supervivencia, por ejemplo: tener bordos de abrevadero ayuda para la actividad ganadera, pero también puede ser bueno para estas especies.

Finalmente, indicó que hay muchos indicios que pueden advertir de las condiciones en que está la fauna silvestre en este momento, incluso no se descartaría que algunas especies se acercaran demasiado a las comunidades urbanas en busca de alimento que no tienen y del agua que tampoco tienen en este momento.



Restaurantes lamentan Ley Seca



Por Martha Casas
Durango, Dgo.

La Ley Seca por elecciones impactará negativamente en el sector restauranero y en algunos casos fomentaría el consumo clandestino o compras de pánico, indicó la presidenta de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), Adriana Porras Zubiría. El Cabildo por unanimidad aprobó la Ley Seca por las elecciones, misma que inicia a partir de las 00:00 del 1 de junio hasta las 23:59 del 2 de junio, por lo que no habrá venta de alcohol en Durango.

El sector restauranero lamentó esta situación, ya que habían solicitado una excepción para restaurantes formales a fin de evitar una caída en la economía y es que más que controlar el consumo de alcohol, tradicionalmente se ha fomentado la

compra clandestina o bien, compras previas de pánico.

“Sentimos que realmente el objetivo de que no haya consumo de alcohol o que se minimice el consumo, no se cumple, ya que la gente prevé sus compras; de hecho hemos visto históricamente que se hacen compras hasta de más, anticipadas, por si vas a tomar o no, tú te anticipas a hacer tus compras”, remarcó.

Porras Zubiría dijo que no es una situación afortunada para ellos porque el fin de semana que se llevan a cabo las votaciones, también hay eventos deportivos televisados que hubieran generado un buen movimiento en los restaurantes, “los restauraneros esperábamos ese fin de semana, de buena venta porque se conjunta con finales de juegos, que son ocasiones que aprovechan para convivir y pues quieren tomar

alguna bebida alcohólica. Son los lugares más seguros donde puedes tomar porque estás acompañada de la familia, estás en un restaurante consumiendo alimentos”.

Definitivamente afecta la economía como restaurantes, ya que es todo un fin de semana que inhibe totalmente la venta, puntualizó.

Dijo que esperan cuando menos que con esto se pueda abonar a una democracia plena, en la que más gente salga a votar.

Vale la pena recalcar que desde el pasado 15 de mayo, se metió un documento hacia las autoridades justificando la solicitud de la exención de la Ley Seca para los restaurantes que están formalmente establecidos, para que dentro de los horarios permitidos por la ley se vendieran bebidas con contenido alcohólico.

Nuevo director de la Facultad de Lenguas de la UJED

Por **Martha Casas Durango, Dgo.**

Tras la elección, hay nuevo director de la Facultad de Lenguas de la UJED, que trata de Juan Antonio de la Torre Morales, quien fue candidato único y obtuvo el 96.663 por ciento de la votación global.

En entrevista destacó que llega como un factor de unidad y mencionó algunos retos que tiene la facultad.

En entrevista dio a conocer su triunfo y señaló que se logró con el 70 por ciento de la participación del global de padrón de la institución.

Explicó además que de acuerdo a los estatutos las votaciones se dividen con ponderaciones, que van de 65 por ciento de los docentes, el 30 por ciento de los estudiantes que también participan en la elección y el cinco por ciento



del personal administrativo.

Indicó que con este triunfo se establecen compromisos con la comunidad universitaria y con la propia facultad de lenguas;

hay muchos retos que tienen que ver desde el crecimiento de la matrícula, hasta el fortalecimiento de la licenciatura en docencia de la lengua inglesa.

Recordó además que tienen otros idiomas que están promoviendo y que hoy por hoy, son necesarios ante la llegada de empresas extranjeras que traen lenguas diferentes y donde quienes tengan el conocimiento de otros idiomas, tendrán grandes oportunidades.

De la Torre suplirá a la directora saliente Nadia Patricia Mejía Rosales, quien estuvo atenta a la elección y al final se manifestó complacida por los resultados, primero que muestran unidad de la institución y segundo por la tranquilidad de dejar en buenas manos los logros que ella alcanzó durante su gestión.



Fuerza y Corazón, se comprometen con la inclusión del cáncer en la agenda 2024



Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

En un acto conjunto de solidaridad y compromiso, las y los candidatos de Fuerza y Corazón han firmado un acuerdo con el presidente de la fundación Cáncer Warriors de México, presidida por Kenji López Cuevas y otras organizaciones civiles, para priorizar la lucha contra el cáncer e incluirlo en la agenda política del 2024.

Destacadas figuras como las candidatas al Senado, Gina Campuzano y Gaby Hernández, así como las candidatas a diputada federal Ale Terrones, Paty Jiménez y Sonia Flores, han asegurado su apoyo para promover la inclusión de

la iniciativa de Ley General de Cáncer, actualmente detenida en el Senado de la República.

“Concretar esta ley e impulsar políticas públicas enfocadas en la prevención y atención integral del cáncer, permitirá que logremos salvar vidas de las y los mexicanos”, destacó Kenji López Cuevas, presidente de la Fundación Cáncer Warriors de México.

Además, los candidatos a diputados locales de Fuerza y Corazón por Durango se han comprometido a priorizar la salud digna de todos los ciudadanos y ciudadanas, implementando programas piloto como #UnDíaContraElCáncer. Esta iniciativa otorga un día anual con goce de sueldo a tra-

bajadoras y trabajadores del sector público estatal para realizarse exámenes de detección temprana del cáncer de mama, próstata, cervicouterino y testicular.

Entre los candidatos locales que respaldan esta importante agenda se encuentran Alejandro Mojica, Sughey Torres, Noel Fernández, Dany Soto, Fernando Rocha y Gaby Vázquez. Además, Christian Mijares, candidato a diputado federal, también se ha sumado a este compromiso.

Con este acuerdo, Fuerza y Corazón demuestra su compromiso firme en la lucha contra el cáncer y su determinación para mejorar la salud de todos los mexicanos.

Dany Soto, con convicción, se adhiere al compromiso de atender el cáncer en la agenda 2024

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

La candidata del cuarto distrito local de la alianza Fuerza y Corazón por México, Dany Soto, con convicción se sumó a la firma del compromiso de trabajar dentro de la agenda legislativa el tema del cáncer, una enfermedad que requiere de mucho trabajo.

“Nadie estamos preparados para afrontar un caso de cáncer en nuestras familias y lo último que esperamos es que las instituciones públicas de salud no cuenten con los medicamentos o la atención para salir adelante con estos padecimientos”,



expresó la legisladora durante el evento que se llevó a cabo

con este propósito.

Expresó que los candidatos de la Alianza Fuerza y Corazón por Durango, “estamos a favor de que se aumente el presupuesto para medicamentos, así como para realizar campañas de prevención y sensibilización en la lucha contra del cáncer”.

Esta postura la fijó durante la firma de compromisos de los candidatos de esta alianza Fuerza y Corazón por Durango, con la fundación “Cáncer Warriors” presidida por Kenji López Cuevas y con otras organizaciones civiles, para incluir el tema de esta enfermedad cáncer en la agenda 2024.

Invitan a la ciudadanía para que adopte un árbol

Por Geraldo Rosales
Durango, Dgo.

En Durango hace falta plantar más de 10 mil árboles, así lo informó Emiliano González Martínez, director de Servicios Públicos Municipales, quien invitó también a la ciudadanía para que adopte un árbol y lo siembre en su casa.

“Hace falta una base de 10 mil árboles dentro de la capital duranguense y estamos contrarrestando precisamente también esos temas con algunas otras direcciones, no somos los únicos como Servicios Públicos que donamos árboles, pueden llevarse de uno a 10 árboles sin ningún problema, después de 10 árboles iniciamos un oficio por parte de algunas escuelas que

nos han estado requiriendo, sin ningún problema la Dirección de Medio Ambiente también los está donando”, dijo.

Y agregó que, “el estado a través de la Secretaría de Recursos Naturales también tiene algunos arbolitos, así que de esta manera las personas que quieran tener un arbolito afuera de su casa con todo el gusto acérquense a cualquiera de estas dos direcciones y secretaría para poderles otorgar uno y podernos ayudar entre todos a contrarrestar estas olas de calor que están afectando ya nuestra capital duranguense”.

“Recordemos también que ya hay muchos tipos de especies, los del centro histórico, también lo que son el encino, el crespón que son originarios de aquí de Durango, podemos

poner un tubo de aproximadamente dos o cuatro pulgadas enterrado aproximadamente un metro más o menos para que el agua esté cayendo mero abajo y de esta manera la raíz va a buscar irse hasta abajo, así que decírcles a los ciudadanos que hay muchas maneras de que el árbol que ellos van a plantar pueda tener esa raíz que se vaya para abajo y no dañe la estructura en un futuro de la dirección”, indicó.

Por último dijo a la ciudadanía que Servicios Públicos cuenta con más de 15 especies de árboles nativos de Durango, por lo que invita a los ciudadanos a que pasen por su árbol y los siembren, pero sobre todo lo cuiden, lo rieguen y le den los cuidados necesarios para que crezcan.

“La China”, por La Laguna en equipo

Resalta a Xóchitl, como ejemplo de lucha, de vencer obstáculos y de soñar en grande, como lo hacen laguneros

Por Martha Casas

Durango, Dgo.

La candidata al Senado de la República, Gaby Hernández López, de la alianza Fuerza y Corazón, afirmó que en equipo con la candidata presidencial Xóchitl Gálvez trabajarán por la defensa y el crecimiento de la comarca lagunera en Durango y por México.

En un emotivo encuentro destacó, “Gina y yo vamos al Senado principalmente a tres cosas: defender a México, a hablar por La Laguna y por Durango y darle resultados y responderle a nuestra gente”, resaltó durante el encuentro ciudadanos que se realizó en Gómez Palacio y que encabezó la candidata a la presidencia de México, Xóchitl Gálvez.

Por ello, hizo el compromiso con esta región que los sueños los convierte en realidad para legislar que el agua llegue al campo y también a la ciudad, que regrese el Fondo Metropolitano a través de una ley para que haya más calles pavimentadas, más parques, más caminos rurales en mejores condiciones y que al campo se le devuelvan los subsidios, como el del diésel.

“Aquí, Xóchitl, lo haremos en equipo: los candidatos locales y federales, con el liderazgo de los alcaldes y del gobernador”, precisó al destacar que esta tierra no solo piensa en el futuro, sino que lo construye, haciendo realidad sus sueños.

Durante su intervención, subrayó que la presencia de Xóchitl en La Laguna enaltece los valores que han dado

forma a esta región: la vida, la verdad y la libertad, la cual se ha convertido en grande por la determinación de las y los laguneros, quienes dieron vida a un desierto con sus cultivos y su ganado, y gracias a las familias trabajadoras que transformaron ideas en empresas y la producción local en éxito local nacional, ejerciendo siempre sus libertades.

“Amigas y amigos, este 2 de junio, cuando vayamos a votar, piensen en lo que más aman en esta vida y pregunten qué es lo que merecen: unión, cercanía, verdad, vida,

libertad o amor, o lo contrario”, indicó la joven candidata al Senado de la República durante el evento donde participaron las candidatas a diputadas locales y el candidato a diputado federal por la comarca lagunera.

Finalmente, consideró que Xóchitl, es un ejemplo de lucha, de vencer obstáculos y de soñar en grande, como lo hacen laguneros que nunca se rinden. Por eso, este 2 de junio vayamos con toda la fuerza y corazón, y las pilas a votar por esta gran alianza para que Xóchitl sea nuestra presidenta de México”, concluyó Hernández.



Presentan iniciativa de Ley Ganadera para proteger la gestación animal

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

El diputado J. Carmen Fernández Padilla presentó una iniciativa de Ley Ganadera para el estado de Durango, con el objetivo de proteger la gestación de hembras ganaderas y mejorar así la productividad del campo en la región.

La propuesta busca modificar el artículo 129 de la Ley Ganadera para el Estado de Durango para prohibir el sacrificio de hembras en estado de gestación, a menos que un médico veterinario autorice la medida mediante una justificación técnica debidamente sustentada.

Fernández Padilla destacó la importancia de proteger la fertilidad del ganado y el potencial productivo que representan las hembras gestantes. “La riqueza del hato ganadero de los productores no solo se mide en el número total de cabezas, sino en el número de vientres fértiles con los que se cuenta”, afirmó el diputado.

Asimismo, subrayó la necesidad de contar con disposiciones legales que consideren aspectos técnicos y médicos relacionados con el sacrificio de animales destinados al consumo humano. “Es fundamental que la legislación contemple

excepciones a casos concretos y establezca criterios claros para la autorización del sacrificio de hembras gestantes”, añadió.

La iniciativa presentada establece que “se prohíbe el sacrificio de hembras en estado de gestación, a menos que el médico veterinario oficial o particular aprobado lo autorice mediante la justificación técnica debidamente sustentada”.

Con esta propuesta, el diputado Fernández Padilla busca fortalecer la protección del ganado y promover prácticas ganaderas más responsables y sostenibles en el estado de Durango.



Inflación en Durango podría llegar hasta el 25 %

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

Pese a que a nivel nacional la inflación se encuentra cercana al 4.8 por ciento acumulado, en el caso de Durango el tema es sumamente diferente, ya que existen muchas condiciones que han llevado a una inflación cercana al 20 por ciento.

Se calcula que al final del año podría cerrar en 25 por ciento, así lo informó el vicepresidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), Mauricio Holguín Herrera.

Las empresas van reduciendo cada vez más su margen de ganancia y esto pone en riesgo a muchas de ellas.



A nivel nacional las estadísticas que dan a conocer de manera oficial hablan de una inflación cercana al 4.8 por ciento en promedio nacional, sin embargo la realidad de Durango es más complicada debido a otros factores que inciden como el costo elevado del transporte de mercancías que incluso va de la mano con temas de inseguridad sobre todo en vecinos estados como Zacatecas, pues ante mayor riesgo

mayor costo para el traslado de las mercancías que a final de cuentas llegan más caras a las manos de los clientes.

Este fenómeno y la inflación han sido imparables desde hace tres años aproximadamente con una inflación creciente, con costos elevándose de manera permanente y variable y con ellos se ha ido reduciendo cada vez más la ganancia de las empresas y muchas veces se prefiere sacrificar esa ganancia y mantener precios antes de cargar costos a los clientes.

Sin embargo, con esta situación que no ha cesado y de continuar así muchas empresas estarían en riesgo de cierre, advirtió al empresario.

Internos del CERTMI muchas veces cometen delitos bajo influencia de drogas

Detectan consumos desde los 8 años

Por Martha Casas
Durango, Dgo.

La directora del Centro Especializado de Reinserción y Tratamiento de Menores Infractores (CERTMI), Gabriela Avelar Villegas señaló que una de las constantes que han observado es que los menores que están internos en el centro cometen los delitos muchas veces bajo la influencia de las drogas.

En este momento se tienen 11 internos, nueve hombres y dos mujeres de los cuales cuatro están por secuestro agravado; existe también un menor que es feminicida, por homicidio, por violación y lesiones agravadas. Todos estos son delitos fuer-

tes, en la mayoría de los casos hay familias disfuncionales, hay ausencia de padres u omisión de cuidados y esto los lleva a enredarse con pandillas o con grupos de crimen organizado, donde además les pagan una buena cantidad de dinero.

Resaltó que existen jóvenes sobre todo en el delito de secuestro que han sido seducidos por el crimen organizado, se van a Zacatecas, allá cometen el delito, los detienen en aquella entidad y se solicita el cambio de centro por ser originarios de Durango. En este caso se encuentran sobre todo los menores que están bajo tratamiento en el centro por el delito de secuestro.

Explicó que uno de los menores, el feminicida, asesinó a

su tía en el municipio de Lerdo, Durango y lo hizo bajo los efectos de la droga y después de que lo hizo, ni siquiera se acordaba debido al estado de intoxicación que tenía en ese momento.

Asimismo, Avelar Villegas recordó que se hizo una encuesta con 86 menores para ver si habían tenido algún consumo o experiencia con las drogas y de todos, únicamente cuatro, señalaron no haber tenido contacto con este tipo de sustancias, eso habla de la exposición de los menores hacia las adicciones. Ahí mismo en esta práctica y a través de la experiencia del centro, se ha detectado que hay menores que inician su consumo desde a los ocho años.

CEC alerta: no cesan extorsiones

Detectan modalidad a través de Amazon y otras

Por Martha Casas Durango, Dgo.

El presidente del Consejo Estatal Ciudadano (CEC), Jorge Mojica Vargas, alerta a la población en general debido a que no cesan las extorsiones, recientemente han encontrado una nueva modalidad que están usando los ciberdelincuentes a través de la plataforma Amazon y otras.

“Las extorsiones en sus distintas modalidades están cobrando fuerza, un claro ejemplo es a través de la mensajería o aplicación Amazon”, alertó.

Afirmó que el problema de las extorsiones ya sea telefónicas, redes sociales, aplicaciones, por mencionar algunas, son permanentes y cada vez unas agarran mayor fuerza, de ahí la necesidad de estar en alerta para no caer o no ser víctimas de éstas.

“En los últimos días la modalidad que ha agarrado mayor fuerza es la que se está dando en un supuesto envío de paquetería a través de la aplicación o plataforma Amazon, preguntan que si ya recibió un paquete o bien, a qué hora estarán en casa para recibirlo, los engancha, les piden algunos datos, luego les dicen que les llegará un código al correo o vía WhatsApp, mismo que piden y al momen-

to de proporcionarlo les están prácticamente hackeando su celular y de ahí parte para otras extorsiones”, dijo Mojica Vargas.

En este sentido, se hace un nuevo llamado a la ciudadanía para que no se deje sorprender, que en cuanto reciba una llamada telefónica sospechosa de inmediato cuelgue y lo denuncie al 911.

Mojica Vargas, mencionó que se reforzará una campaña preventiva en conjunto con la Fiscalía General del Estado y con la Secretaría de Seguridad Pública.

“También se siguen dando intentos de extorsiones en otras modalidades, pero insistimos, debemos estar todos en alerta para evitar ser víctimas de la delincuencia”, concluyó.



PAQUETES DE CIRUGÍA INFORMES: 618-496-41-79 / 618-496-41-80

Todos nuestros paquetes (excepto cirugías ambulatorias) incluyen: 1 noche de estancia, analgésicos y antibióticos básicos, 3 dietas, personal de enfermería y uso de quirófano.

*NUESTROS PAQUETES DE CIRUGÍAS NO INCLUYEN HONORARIOS MÉDICOS, NI ANESTESIOLOGO

HERNIOPLASTÍA \$8,000.00
COLECISTECTOMÍA \$10,000.00
APENDICECTOMÍA \$8,500.00
CIRUGÍA MAYOR DE ORTOPEDIA \$11,000.00
CIRUGÍA GENERAL MAYOR \$11,000.00

Contamos con servicio de

LABORATORIO DE ANÁLISIS CLÍNICOS

Curso de PRIMER RESPONDIENTE
\$720.00 (PRIMEROS AUXILIOS)

Duración de 8 horas

Incluye:

- * Constancia de participante.
- * Constancia a empresa.
- * Práctica con maniqués y equipo personal para el curso.



EMERGENCIAS:
618-817-34-44

f Cruz Roja Mexicana Durango

AVISO DE PUBLICIDAD COFEPRI 181001202A0548



Para la feria, se hará un esfuerzo enorme en materia turística

Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.

El regidor y presidente de la Comisión de Turismo y de Cultura, Antonio Morales, celebró la programación de la feria, por lo que se hará un esfuerzo enorme en materia turística que impacte en lo económico para Durango.

“Yo creo que es un momento muy importante para Durango con esta exposición de las cartereras que dimos a conocer el lunes 20 de mayo y que nos ha tocado participar como presidente de la Comisión de Turismo y de Cultura del municipio, yo creo que es un esfuerzo enorme del gobernador Esteban Villegas, del propio director de ferias Lauro Arce y yo, creo que somos más duranguenses los que las celebramos, he visto ahí alguien que las criticado en algún momento en redes sociales y son los que ya nos están pidiendo boletos, los que están criticando son los que vamos a ver en primera fila”, indicó.

Dijo también que son esfuerzos enormes en materia turística, en materia cultural, pero que sobre todo que impactarán en la derrama económica de los duranguenses.

“Esperemos que pueda ser una feria en la que se beneficie el transportista, el comerciante,

el prestador de servicio y por supuesto los duranguenses, en estos grandes escenarios tanto el palenque como la velaria, debe de ser una feria relevante, estamos en top ten a nivel nacional en los recintos feriales, con la mayor infraestructura”, finalizó.



Radio **Fórmula**

DURANGO

105.3FM

7:00 hrs.	8:00 hrs.	13:30 hrs.	6:00 hrs. 13:00 hrs. 15:30 hrs.
Óscar Mario Beteta	Ciro Gómez Leyva	Joaquín López Dóriga	Marco A. Espinosa

radioformuladurango.com

📞 Grupoformuladgo

📱 Fórmula Noticias Durango

Jornada de reforestación y huerto escolar en primarias

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

Esta semana pasada se llevó a cabo una emotiva jornada de reforestación rural en el poblado J Refugio Salcido, durango, específicamente en la primaria "José Ramon Valdez".

Esta actividad fue realizada por Red Ambiental en colaboración con la dirección de Medio Ambiente Municipal, marcando un hito en el compromiso por un entorno más verde y sostenible.

Durante la jornada, se plantaron un total de 30 árboles frutales, entre perales, manzanos, chabacanos, y otros, que no solo embellecerán el paisaje local, sino que también proveerán de frutos nutritivos a la comunidad.

Además, se llevó a cabo la instalación de un huerto nopalero, enfocado en brindar beneficios directos a la comu-

nidad estudiantil.

El evento contó con la participación de 50 padres de familia y maestros de la institución, quienes demostraron un compromiso activo con la preservación del medio ambiente y el bienestar de las generaciones futuras.

Asimismo, se sumaron cuatro voluntarios de la organización RED, fortaleciendo así el impacto positivo de esta iniciativa.

Esta jornada no solo representa un paso hacia la mejora ambiental de la zona, sino que también fomenta valores de responsabilidad y cuidado del entorno en la comunidad educativa.

Es un ejemplo inspirador de cómo la colaboración entre instituciones y la participación ciudadana pueden generar cambios significativos y positivos en nuestro entorno.

En la primaria "Águiles Serdán" del municipio del mismo nombre, también se llevaron a cabo estas actividades.

Durante esta jornada, se sembraron 30 árboles frutales, ampliando así el pulmón verde de la comunidad y fortaleciendo la biodiversidad local. La participación activa de 13 padres de familia, alumnos y maestros de la institución fue fundamental para el éxito de esta iniciativa, demostrando un claro interés en promover prácticas sostenibles y cuidar nuestro ecosistema.

Uno de los aspectos destacados de esta jornada fue la sensibilización sobre el cuidado de los árboles y la importancia de un riego adecuado para su crecimiento y desarrollo. Este enfoque en la educación ambiental es fundamental para garantizar la supervivencia y el bienestar de los árboles plantados, así como para fomentar una cultura de responsabilidad ambiental entre la comunidad.

Además, se contó con la colaboración de cuatro voluntarios de la organización RED, cuya presencia refuerza el compromiso de la sociedad civil en la conservación de nuestro entorno natural.

Esta segunda jornada de reforestación en la primaria "Águiles Serdán" es un paso más hacia un futuro más verde y sostenible, donde la participación ciudadana y la educación ambiental son pilares fundamentales en la protección de nuestro planeta.

Participaciones como esta, permiten a Red Ambiental continuar reafirmando su lema institucional: ¡somos mucho más que los de la basura!



SIGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES



@ContextodeDurango



ContextoDurango



ContextodeDurango



Contextodgo



@tvcontextodurango



@ContextodeDurango



contextodedurango.com.mx



Pai' kam y Filiberto, el pirata sin tesoro, en las Temporadas Artísticas del Teatro Victoria

Compañías de títeres duranguenses contarán fantásticas historias este sábado y domingo

Por Geraldo Rosales

Durango, Dgo.

Excelente fin de semana tendrá el Instituto de Cultura del Estado de Durango (ICED) a través de las Temporadas Artísticas del Teatro Victoria 2024, con la presentación de dos propuestas de teatro de títeres, para todo el público de todas las edades, en las que se contarán fantásticas historias.

Pai' kam, de la Compañía Maika Teatro, bajo la dirección de Jesús Alfredo Payán, "en una tierra sin pasos, sin huellas como el agua, hubo un tiempo en que habitó una raza de guerreros, hombres y mujeres valientes, hijos de los dioses".

Pai'kam es un espectáculo multidisciplinario que conjuga la poesía visual de los títeres, sombras, objetos y la danza, inspirado en el origen mitológico de Durango desde la cosmogonía Tepehuana, grupo originario más grande que habita la sierra duranguense y el nacimiento del cerro de Mercado, que dio pie a la fundación de la ciudad;



a partir de dos leyendas que son joyas de la tradición oral local: La leyenda de Sahuatoba y la montaña de plata.

"Que todo el mundo conozca nuestra historia, antes que el polvo entierre nuestro origen". Espectáculo apto para todo público y familiar. Este grandioso espectáculo se presenta este sábado 25 de mayo, a las 19:00 horas con una preventa de 80 pesos en taquilla y el día del evento es de 100 pesos.

Filiberto, el pirata sin tesoro. Teatro de títeres para navegantes solitarios con la dirección de Perla Mapula y Miguel Rodríguez, de Teteutzin Artes Vivas México Colombia. Filiberto es

un niño pirata, nieto de Israel el grande, hijo de mamá y papá pirata. Al alistarse para cenar, Filiberto y su amigo Godzilla, descubren la carta de su abuelo, en la cual le indica la ruta para encontrar su tesoro; animado a encontrarlo, zarpan en una aventura que los llevará a conocer entrañables amigos, enfrentarse a situaciones de peligro, miedo y aprendizaje. ¿Encontrará Filiberto su tesoro? Montaje ganador de Campaña Teatral 2022 de la convocatoria Producción de Piezas Teatrales. Por Secretaría de Cultura y el Instituto de Cultura del Estado de Durango. Apto para ser disfrutado por el público en general.

Esta puesta en escena se presenta el domingo 26 de mayo, a las 18:00 horas con un costo de la entrada de 50 pesos

El teatro Victoria es uno de los escenarios más importantes del estado y está ubicado en calle Bruno Martínez entre avenida 20 de Noviembre y 5 de Febrero, zona centro, por lo que aparte de los excelentes espectáculos que se presentan, también podrás disfrutar de su arquitectura e historia.



Una canción de amor une a Yuri y Diego Verdaguer

Por María Esther Beltrán Martínez

El tema: Quién de los dos será, compuesto por los cantantes y compositores argentinos: Diego Verdaguer, Amanda Miguel y Teodoro Bello. Ahora se lanza en una nueva versión a dueto con la cantante mexicana Yuri. El Maestro Gustavo Farías fungió como productor y el resultado es magnífico, él tuvo la sensibilidad para engrandecer la canción y sin duda escucharla será una nueva experiencia, aun cuando en su momento, décadas atrás, fue uno de los grandes éxitos del también creador de: La ladrona, Que sufras más, Corazón de papel, El pasadiscos, Yo pescador del amor, Yo quisiera que tú, Usted que haría, El rostro del amor, Pídeme y Tonta, entre mucho otros.

La canción ya está disponible en todas las plataformas digitales, así como su respectivo video filmado por el cineasta Raúl Ramón, quien últimamente ha desarrollado los videos de Amanda Miguel en paisajes argentinos para su disco de folklore.

“Para mí realmente ha sido un privilegio cantar con el maestro Verdaguer. Realmente gracias a la tecnología pudimos unir nuestras imágenes y nuestras voces (no puedo creer que él ya no esté con nosotros), pero de alguna manera podemos estar con él y compartir juntos esta bella canción que ya se había hecho, pero ahora en dueto... espero que la disfruten y que todos los fans tanto de Diego como de una servidora puedan escuchar esta joya musical, para mí fue un honor unir nuestras



voces. Como ustedes saben, a la familia Verdaguer-Miguel yo la quiero mucho; recibir esta invitación de parte de Ana Victoria y Amanda para formar parte de este disco tan especial, fue algo mágico. Cuando estaba poniendo la voz sentí muchas cosas y ahora que veo el video digo ¡Wow!. La primera vez que escuché la canción terminada lloré y sigo sintiendo muchas emociones hermosas y a la vez encontradas... que importante es amarnos, que importante es valorar a nuestros amigos, a la gente que tenemos cerca y no cerca, porque se van cuando menos lo imaginamos. Para mí este es un dueto mágico, no es un dueto común y corriente, así que espero que lo disfruten todos los que son fans y los que no lo son también, porque realmente es algo mágico y muy especial”, expresa la cantante mexicana Yuri.

Amanda Miguel expresa al respecto que esta es una de mis canciones favoritas y en la voz de Yuri y de Diego quedó fabulosa. El tema lo escribí junto con mi esposo y con el Maestro Teodoro Bello... Lo que dice, lo he vivido, habla de una gran verdad: en las parejas ambos tienen que poner de su parte para resolver los conflictos.

“El dueto quedó bárbaro, me encantó; sé que es uno de los grandes éxitos de Diego y se-

guramente también lo será uniendo su voz a la de Yuri, de hecho le dije a ella que el tema le va y le quedó divino; le dejamos una de las canciones más hermosas del repertorio de mi esposo por ser una magnífica intérprete. En cuanto a lo personal, tenemos muchos años de conocernos, ambas parejas nos hicimos realmente amigos, Yuri y Rodrigo son personas muy bellas, fuimos a su boda y desde entonces supimos que su unión sería inquebrantable”, con una gran sonrisa expresa Miguel.

Durante décadas, Yuri y su esposo Rodrigo compartieron una estrecha amistad con la familia Verdaguer-Miguel, los unía la mutua admiración profesional pero también los principios que todos tenían y su fe en Dios; incluso Diego y Amanda cantaron Simplemente Amor en la boda de la veracruzana, fue un regalo que le hicieron con el corazón a los recién casados y siempre, con su ejemplo, los motivaron a valorar la importancia del matrimonio.

A poco más de dos años de la partida de Diego, por fin se está cumpliendo uno de los anhelos de

ambos artistas: interpretar juntos una de las canciones más hermosas que dejó para la posteridad el maestro Verdaguer, Quién de los dos será. Balada que habla del dolor de una ruptura, del distanciamiento, del orgullo de no poder hablar y solucionar las diferencias, pero deja entrever una esperanza, una luz para la reconciliación pidiendo perdón y con ello poder “volver a la gloria de nuestro amor”.



Pág. 22

Fer, la estrella de Santiago



Pág. 25

Terminan su participación



Pág. 24

Intensidad femenil

Fernanda Terrazas, destaca en la pista

Representando al Instituto Tecnológico Superior de Santiago Papasquiario, brilla en la pista del evento deportivo Prenacional del TecNM

Por Ángel Castillo Durango, dgo.

El evento deportivo Prenacional del Tecnológico Nacional de México (TecNM), también conocido como la antesala a los Juegos Intertecnológicos, fue testigo de una destacada actuación por parte de Fernanda Terrazas, una talentosa atleta del Instituto Tecnológico Superior de Santiago Papasquiario. Con determinación y habilidades excepcionales, Fernanda logró coronarse en las pruebas de 800 metros planos y 1500 metros planos, consolidándose como una figura prometedora en el atletismo.

Desde el primer día de competencias, Fernanda mostró su capacidad y preparación. En la prueba de 1500 metros planos, la atleta de Santiago Papasquiario demostró su resistencia y estrategia, completando la carrera con un tiempo impresionante de 5:07 minutos. Su rendimiento no solo le valió la medalla de oro, sino que también destacó su capacidad para competir a un nivel superior, superando a sus rivales con una combinación de velocidad y resistencia.

El siguiente desafío para Fernanda fue la prueba de 800 metros planos. Con una mezcla de velocidad y técnica, logró cruzar la meta en un tiempo de 2:29 minutos. Esta victoria reafirmó su posición como una de las mejores corredoras en su categoría, subrayando su



versatilidad y capacidad para adaptarse a diferentes distancias con éxito. La conquista de la medalla de oro en esta prueba añadió otro logro significativo a su carrera deportiva, consolidando su reputación como una atleta completa y formidable.

Fernanda Terrazas no solo ganó medallas, sino que también elevó el prestigio del Instituto Tecnológico Superior de Santiago Papasquiario en competencias nacionales. Su actuación en el Prenacional del TecNM es un testimonio de su dedicación y esfuerzo, inspirando a sus compañeros de equipo y a la comunidad del instituto. La atleta ha demostrado que con trabajo duro y determinación, es posible alcanzar niveles altos de rendimiento y destacarse en el ámbito deportivo.

El impacto de Fernanda en el evento va más allá de los tiempos registrados y las medallas obtenidas. Su presencia en la

pista y su capacidad para superar a sus competidoras han sido una fuente de inspiración para otros atletas jóvenes, mostrando que con perseverancia y pasión se pueden alcanzar grandes logros. Su desempeño en el Prenacional es solo el comienzo de lo que promete ser una carrera deportiva llena de éxitos.

A medida que se prepara para los Juegos Intertecnológicos 2024, Fernanda Terrazas está enfocada en mejorar sus tiempos y técnicas. Trabajando estrechamente con sus entrenadores, está desarrollando estrategias para maximizar su rendimiento y mantenerse en la cima de su forma física. La preparación para un evento de tal magnitud requiere no solo habilidad y entrenamiento, sino también una mentalidad fuerte y resiliente, cualidades que Fernanda ha demostrado tener en abundancia.

El camino hacia el éxito en el atletismo no ha sido sencillo

para Fernanda. Ha enfrentado diversos desafíos y ha tenido que superar numerosos obstáculos, tanto físicos como emocionales. Sin embargo, su dedicación y amor por el deporte la han mantenido enfocada y determinada a alcanzar sus metas. Su historia es un ejemplo para otros jóvenes atletas, mostrando que con esfuerzo y una actitud positiva, es posible superar las dificultades y lograr el éxito.

Fernanda Terrazas se encuentra ahora en una posición privilegiada, con la mirada puesta en los Juegos Intertecnológicos 2024. Su objetivo es claro: continuar su camino hacia la excelencia y representar a su instituto con orgullo y dedicación. Con el apoyo de su familia, entrenadores y compañeros de equipo, está lista para enfrentar los desafíos que se avecinan y demostrar una vez más su talento y capacidad.

En resumen, la destacada actuación de Fernanda Terrazas en el Prenacional del TecNM ha sido un momento de orgullo y celebración para el Instituto Tecnológico Superior de Santiago Papasquiaro. Con sus victorias en las pruebas de 800



y 1500 metros planos, Fernanda ha demostrado ser una atleta excepcional y una verdadera estrella en ascenso. Su historia de éxito es un recordatorio de lo que se puede lograr con trabajo duro y pasión, y su futu-

ro en el atletismo promete ser brillante y lleno de logros. La comunidad del instituto y sus seguidores están emocionados por ver lo que Fernanda logrará en los próximos Juegos Intertecnológicos y más allá.





Univ y Obez, dan golpe de calidad

Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.

El gimnasio del Instituto Estatal del Deporte (IED) fue el escenario de la cuarta jornada de la Liga Femenil de Baloncesto, donde se vivieron emocionantes encuentros en la categoría Primera Femenil. Las jugadoras mostraron su talento y competitividad en la cancha, ofreciendo un espectáculo deportivo de alto nivel.

En el primer partido de la jornada, el equipo de UNIV se enfrentó a Leoncitas. Desde el inicio, UNIV dominó el juego con una defensa sólida y un ataque eficaz. A lo largo del encuentro, mantuvieron una ventaja considerable, finalizando el partido con una victoria contundente de 40-18 sobre Leoncitas. La diferencia en el marcador refleja el control y la superioridad que UNIV mostró durante todo el juego.

El segundo encuentro de la noche tuvo lugar a las 20:00 horas, enfrentando a Strom



contra Obez. Este partido fue mucho más disputado y reñido, con ambos equipos luchando intensamente por cada punto. La defensa de Obez se destacó, logrando frenar los ataques de Strom en momentos cruciales del partido. Finalmente, Obez consiguió una victoria ajustada de 30-27, destacando la competitividad y el alto nivel de ambos equipos.

Estos resultados de la jornada 4 de la Liga Femenil de Baloncesto destacan el talento y el esfuerzo de las jugadoras, quienes cada semana demuestran su dedicación y pasión por el deporte. Las victorias de UNIV

y Obez no solo suman puntos importantes en la clasificación, sino que también refuerzan la emoción y expectativa para las siguientes jornadas.

La Liga Femenil de Baloncesto continúa siendo un espacio fundamental para el desarrollo del deporte femenino, proporcionando a las atletas la oportunidad de competir, mejorar y destacar en sus respectivas disciplinas. La próxima jornada promete más acción y emoción en la cancha, mientras los equipos se preparan para seguir compitiendo y buscando la gloria en esta emocionante temporada.



Beisbol queda fuera de Juegos Nacionales

Por Ángel Castillo
Durango, Dgo.

La selección de béisbol de Durango cerró su participación en la fase final de los Juegos Nacionales CONADE 2024, enfrentándose al equipo de Veracruz en un emocionante duelo celebrado en la Unidad Deportiva Flores Magón de Zapopan, Jalisco.

El partido fue reñido durante los primeros cuatro episodios, con el marcador indicando un 4-2 a favor de Veracruz. Los duranguenses, mostrando determinación y esfuerzo, lograron mantener el juego cerrado hasta el quinto y sexto capítulo. Sin embargo, dejaron las bases congestionadas en ambas entradas sin poder concretar carreras adicionales.

Finalmente, el equipo de Veracruz amplió su ventaja, y el juego concluyó con un marcador de 7-2. El lanzador Daniel Cruz se llevó la victoria desde la lomita, mientras que el

serpentero derrotado fue Enrique Díaz.

El equipo duranguense estuvo compuesto por los talentosos jugadores: Irving Martínez, Wallys De La Cruz, Joel Peña, Derek Aganza, Jonathan Ponce, Ilich Mirón, Cristian Castañeda, Isaac del Río, Bayron Hernández, Osvaldo Miranda, Emmanuel Vargas, Pedro Mercado, Leonardo Cruz, Oliver Molina, Yoel Ávalos, Ma-

teo Martínez, Jorge Tinajero, Enrique Díaz, Ángel Camargo y Daniel Meléndez. La dirección técnica estuvo a cargo de Edgar Salazar, asistido por Gerardo González.

A pesar de no alcanzar la victoria, los jugadores de Durango demostraron su habilidad y espíritu competitivo, dejando en alto el nombre de su estado y ganando valiosa experiencia en este prestigioso torneo nacional.





Maya Becerra clasifica a semifinales en la Copa del Mundo de Tiro con Arco

La subcampeona del orbe superó a tres rivales en fila para instalarse en la ronda de las cuatro mejores

CONADE

La seleccionada nacional de tiro con arco compuesto, Maya Becerra Arizaga, clasificó a las semifinales de la segunda etapa del Serial de Copas del Mundo 2024 en Yecheon, República de Corea, luego de cosechar tres victorias consecutivas en el inicio de las rondas eliminatorias.

Tras ubicarse en el decimo-cuarto puesto clasificatorio, la vigente subcampeona del mundo se presentó en los dieciseisavos de final para derrotar 147-144 a Jaatma Lisell, de Estonia, después 146-145 a la surcoreana Oh Yoohyun en octavos de final y 147-146 a la colombiana Alejandra Usquiano en cuartos de final.

En la antesala de la gran final, la jalisciense chocará poder a poder con la británica Ella Gibson, número uno del ranking

mundial y que eliminó a la mexicana Esmeralda Sánchez en cuartos de final, instancia en la que también cayó Dafne Quintero ante Kaur Parneet, de India.

El enfrentamiento entre la mexicana y la europea se celebrará este viernes, mientras que la otra semifinal la disputarán la local Seungyeon Han y la colombiana Sara López. Maya Becerra buscará su segunda

presea en fila, luego de la plata obtenida en la primera fecha en Shanghái, China.

Por su parte, Sebastián García, Juan Del Río y Máximo Méndez, en compuesto individual, así como los equipos recurvos femenino (Alejandra Valencia, Ana Vázquez y Ángela Ruiz) y varonil (Matías Grande, Javier Rojas y Bruno Wing) concluyeron su participación en el certamen.





Gilda Cota se corona en Mundial de Paratletismo de Japón

La yucateca ganó el oro en impulso de bala F33 con una marca de 7.77 metros; es la séptima medalla para México en la justa

CONADE

La plusmarquista mundial Gilda Cota Vera cumplió con las expectativas y se adjudicó la medalla de oro en la final de impulso de bala F33, tras lograr una marca de 7.77 metros en el Campeonato Mundial de Paratletismo 2024 que se realiza en Kobe, Japón. Con este resultado, sumó una plaza para México a los Juegos Paralímpicos París 2024.

La mexicana sostuvo una reñida competencia, pero fue en su sexto y último lanzamiento con el que obtuvo su mejor registro y el cetro mundial. El segundo lugar fue para Wu Qing de China, quien logró récord de Asia, con 7.54 metros, en tanto que la tercera posición fue para la deportista neutral Svetlana Krivenok, con 7.49.

"Esta medalla significa que cuando te pones una meta y lo haces con el corazón, en-

tregándote al cien por ciento y con garra, las cosas se logran; hoy le entrego una medalla a México, una plaza también para Juegos Paralímpicos y les entrego mi corazón", declaró la lanzadora quien estableció récord del mundo en su prueba, en el Grand Prix Xalapa 2024, con 8.23 metros.

"Esta medalla es muy importante para mí porque no es lo mismo nacer con una discapacidad, a adquirir una, en mi caso es degenerativa, como lo es la esclerosis múltiple; el camino ha sido muy complicado, luchamos, le batallamos, pero al final, con el corazón siempre por delante, hubo resultado y es esa medalla de oro para México, estoy muy contenta y agradecida de verdad, apenas me cae la onda de comprender que soy campeona mundial. Esto fue por mí, por todo mi equipo y por México", destacó la seleccionada nacional, quien agradeció el apoyo de su equipo de trabajo.

Con esta preseña, México llegó a siete medallas, de las cuales son dosoros, dos platas y tres bronce, además de sumar tres

plazas a los Juegos Paralímpicos París 2024.

En otros resultados, Ángeles Ortiz cerró en el quinto lugar en la final de impulso de bala F57 con una marca de 9.35 metros que consiguió en su tercer intento. Los primeros cuatro lugares fueron para competidoras de Argelia y China.

Por su parte, Osiris Machado fue octava en la final de impulso de bala que aglutinó las categorías F42, F44, F63 y F64. La nayarita, quien pertenece a la categoría F44, registró 9.49 metros en su segundo lanzamiento.

En las pruebas de pista, Juan Pablo Cervantes clasificó a la final de 100 metros T54, tras lograr el primer lugar de su heat eliminatorio, con un tiempo de 14.08 segundos.

Salvador Hernández Mondragón avanzó a la final de 100 metros T52, al ubicarse en el segundo lugar de su heat eliminatorio, con un tiempo de 17.61 segundos. En el segundo heat de esta prueba, Leonardo Pérez consiguió su pase a la final, al ubicarse en la tercer posición, con un crono de 17.77 segundos.

Más de 12 mil niños han sido asesinados en el sexenio actual: Tejiendo Redes

Por Gonzalo Martínez

El asesinato del niño Dante Emiliano en Paraíso, Tabasco, refleja que “la violencia armada se ha generalizado en todo el país”, cobrando la vida de más de 12 mil personas entre 0 y 17 años durante el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, según Juan Martín Pérez García, director ejecutivo de Tejiendo Redes Infancia en América Latina y el Caribe.

En una entrevista con Proceso, Pérez García, defensor de los derechos de la infancia, señaló que la violencia extendida en todo el país, que se manifestó de manera brutal en el caso del niño Dante Emiliano, quien murió tras recibir tres impactos de bala en el abdomen, tiene como contexto “la militarización del país y la circulación de más de 16 millones de armas ilegales”, resultado de la “guerra contra el crimen organizado” iniciada en 2007 por el expresidente Felipe Calderón.

“Hemos pasado 17 años entregando la vida y la sangre de niñas, niños y jóvenes. Cada día ocurren siete homicidios en esta población, acumulándose 22 mil personas de cero a 17 años asesinadas, de las cuales más de 12 mil han sido durante esta administración”, afirmó Pérez García, basándose en cifras sistematizadas por la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM) a partir de datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESSP) desde 2015.

REDIM informó que, de 2015 a diciembre de 2023, 22 mil 839 personas de entre cero y 17 años fueron asesinadas, de las cuales 5 mil 628 eran mujeres y

17 mil 211 hombres. De estos homicidios, 12 mil 368 ocurrieron durante la administración de López Obrador, equivalentes a 6.7 homicidios diarios de niñas, niños y adolescentes. Entre los asesinatos de diciembre de 2018 a diciembre de 2023, “uno de cada cuatro fueron mujeres (2 mil 907 en total) y tres de cada cuatro hombres (9 mil 461 en total)”, destacándose que 5 mil 451 murieron en accidentes de tránsito, 3 mil 933 por arma de fuego y 408 por arma blanca.

Los estados con mayor prevalencia de homicidios de personas de cero a 17 años durante esta administración son Guanajuato con mil 499 casos, Michoacán con mil 119 y el Estado de México con 842 homicidios de infantes.

Para Pérez García, los datos oficiales demuestran que la política de seguridad “como se está llevando a cabo, es claramente equivocada y está teniendo altos costos contra niñas, niños y adolescentes que tienen derecho a una vida libre de violencia”. Subrayó que “el negocio de la guerra es multimillonario y beneficia a todas las partes: al ejército, a las autoridades -municipales, estatales y del gobierno federal- y, por supuesto, a los grupos criminales”.

Sobre el caso específico del niño Dante Emiliano, Pérez García advirtió que aún hay aspectos que las autoridades de Tabasco deben aclarar, como las circunstancias en que recibió los impactos de bala o si su muerte se debió a la falta de medicamentos, “lo que sería muy grave”. Consideró preocupante que hasta ahora “no se tiene información sobre si se ha identificado a los presuntos responsables o qué está suce-

diendo. En todo caso, estamos hablando de violencia armada y, tratándose de muertes de niños y niñas, los datos indican que la impunidad está garantizada”.

El defensor resaltó que “de cada cien carpetas de investigación que se abren en las que los niños y niñas son víctimas, 97 quedan impunes y solo 3 llegan a algún tipo de sentencia, casi siempre con resoluciones favorables a los agresores”. Añadió que “toda impunidad es una invitación a lastimar a niños y niñas”. Pérez García considera que la violencia contra la infancia, que representa un tercio de la población, es tan grave que “parece una decisión política, ya sea por omisión, negligencia o aquiescencia, dejar que los niños y niñas mueran a manos de grupos criminales y que no puedan tener una vida libre de violencia”.

Subrayó que en México prevalece una política pública “adultocentrista, que considera que lo único importante es lo que pasa a los adultos, ignorando a las infancias y a los jóvenes”. Esta situación se agrava “permitiendo la impunidad, la falta de investigación y manteniendo este negocio multimillonario de la guerra, que no está cambiando nada si comparamos los indicadores con 2006 y 2007”.

Pérez García condenó también los mensajes de políticos en redes sociales sobre el asesinato de Dante Emiliano. “Es positiva la indignación, pero creo que hay una ética política y es no lucrar con los dramas humanos de cualquier tipo. Lamentablemente, en la contienda electoral, los actores políticos de todos los colores están lucrando con el dolor, lo cual es muy reprochable”, concluyó.

Perú destituye a la fiscal de la nación

Perú destituye a la fiscal de la nación

Por Gonzalo Martínez

La Junta Nacional de Justicia de Perú (JNJ), el máximo órgano de la judicatura, decidió destituir a la fiscal general peruana, Patricia Benavides, quien se encontraba suspendida temporalmente de su cargo por interferir en una investigación abierta contra su hermana y jueza, Enma Benavides, al cesar a la fiscal que dirigía las pesquisas.

La JNJ tomó esta decisión tras escuchar la ponencia de la miembro titular María Zavala sobre el procedimiento disciplinario seguido a Benavides, en el que se demostró que cometió cuatro faltas muy graves al representar a la institución, lo que resultó en un "perjuicio mayor".

El caso se refiere a la supues-

ta interferencia de Benavides en la investigación de la fiscal Bersabeth Revilla contra su hermana Enma Benavides, quien fue denunciada por liberar a supuestos narcotraficantes a cambio de dádivas. La controversia surgió por un informe de baja productividad elaborado por la fiscal suprema Azucena Solari, que sirvió para la remoción de Revilla.

Zavala indicó que la fiscal Revilla tenía un 90% de productividad en la resolución de casos, por lo cual el informe de Solari presentaba incongruencias para justificar su remoción.

La JNJ precisó que quedó demostrado que Patricia Benavides removió a Revilla con el objetivo de interferir en la investigación contra su hermana Enma Benavides, buscando

el sobreseimiento del caso.

En consecuencia, Zavala recomendó destituir a Patricia Benavides como fiscal suprema titular y como fiscal de la Nación, por haber interferido en la investigación fiscal contra su hermana, haber separado a Revilla sin la debida motivación y haberle dado un "trato degradante". También propuso su destitución por haber nombrado en reemplazo de Revilla a un fiscal con sanciones previas y denuncias de la propia Revilla.

Además, la JNJ destituyó a Enma Benavides, considerando que estaba suficientemente acreditado que la jueza incurrió en una falta muy grave al interferir en las funciones de la fiscalía y por mentir sobre sus antecedentes y sanciones en el Ministerio Público.

